
        Звуки речи 
и буквы



� Гласных букв 10:

� Согласных букв 21:

        1. В соответствии с тем, какие звуки        
обозначаются буквами, все буквы делятся 
на гласные и согласные.       

А Е Ё И О У Ы Э Ю Я

Б В Г Д Ж З Й
К Л М Н П Р С
Т Ф Х Ц Ч Ш Щ



� В русском языке 43 основных 
звука –6 гласных и 37 согласных, тогда 
как число букв – 33. Не совпадает также 
количество основных гласных (10 букв, но 6 
звуков) и согласных (21 буква, но 37 звуков). 
Разница в количественном составе основных 
звуков и букв определяется особенностями 
русского письма.

2. В русском языке обозначаются не все 
звуки речи, а только основные. 



� Например: 
� сэр [сэ́р] и сер [с’э́р].

3. В русском языке твёрдый и мягкий звук 
обозначается одной и той же буквой.



� [и] - и (милый).
� [ы] – ы (мыло).
� [а] – а (май) и я (моя).
� [о] – о (мой) и ё (ёлка).
� [э] – э (это) и е (мeл).
� [у] – у (куст) и ю (юла).
    Таким образом, для обозначения четырёх 
гласных звуков ([а], [о], [э], [у]) имеется 
два ряда букв:

1) а, о, э, у; 2) я, ё, е, ю.

4. Шесть основных гласных звуков 
обозначаются десятью гласными буквами:



� 1) Я, е, ё, ю – это буквы, а не звуки! 
Поэтому они никогда не используются в 
транскрипции.

2) Буквы а и я, о и ё, э и е обозначают 
соответственно: а и я – звук [а]; о и ё – звук 
[о], э и е – [э] – только под ударением! 

Обратите внимание!



� после согласного они сигнализируют о том, что 
предшествующая согласная буква обозначает мягкий 
согласный звук:

     Сяду [с’а́ду], сел [с’э́л], сёл [с’о́л], сюда [с’уда́];

� после гласных букв, в начале слова и после 
разделительных ъ и ь эти буквы обозначают два звука 
– согласный [ j ] и соответствующий гласный:

     Я – [jа], е – [jэ], ё – [jо], ю – [jу].
     Например:
     1. после гласных: жуёт [жуjо́т], бреют [бр’э́jут];
     2. в начале слова: ел [jэ́л], як [jа́к];
     3. после разделительных ъ и ь: 
            съел [сjэ́л], вьюн [в’jу́н].

5. Буквы я, е, ё, ю выполняют две 
функции:



� 1) Буквы и, е, ё после шипящих букв ж и ш не указывают на 
мягкость предшествующего согласного звука. Согласные 
звуки [ж] и [ш] в современном русском литературном языке 
всегда твёрдые!

                 Шил [шы́л], жесть [жэ́с’т’], шёл [шо́л].
� 2) Буква и после согласных букв ж, ш и ц обозначает 
звук [ы].

                 Шил [шы́л], жил [жы́л], цирк [цы́рк].
� 3) Буквы а, у и о в сочетаниях ча, ща, чу, щу, чо, що не 
свидетельствуют о твёрдости согласных ч и щ. Согласные 
звуки [ч’] и [щ’] в современном русском литературном языке 
всегда мягкие.

                 Чум [ч’у́м], (пять) щук [щ’у́к], часть [ч’а́с’т’], 
      Щорс [Щ’о́рс].
� 4) Ь в конце слова после шипящих не является показателем 
мягкости. Он выполняет грамматическую функцию.

Обратите внимание!



� после гласных и на конце слова – буквой й;
           Май [ма́j].
� в начале слова и между двумя гласными – с 
помощью букв е, ё, ю, я, которые обозначают 
сочетание согласного [ j ] и соответствующего 
гласного;

           Ел [jэ́л], як [jа́к].
� на наличие звука [ j ] указывают также 
разделительные ъ и ь – между согласным и 
гласными буквами е, ё, ю, я.

          Съел [сjэ́л], вьюн [в’jу́н].

6. Звук [ j ] обозначается на письме 
несколькими способами:



� Разделительные ъ и ь сигнализируют о том, что 
следующие за ними е, ё, ю, я обозначают два 
звука, первый из которых [ j ].

� Неразделительный ь:
    1) указывает на мягкость предшествующего 
согласного:

           Мель [м’э́л’];
    2) выполняет грамматическую функцию.
           Например, в слове мышь ь не указывает на 
мягкость предшествующего согласного, а 
сигнализирует о том, что данное существительное 
женского рода.

7. Буквы ъ и ь не обозначают никаких звуков.



� Как отмечалось ранее, в русском языке
    6 основных (то есть тех, что произносятся 
под ударением) гласных звуков:

    
    которые обозначаются на письме 10 

буквами:
     

Гласные звуки в ударном и 
безударном положении

A О Э У Ы И

A Я О Ё Е Э У Ю Ы И



� Гласный [ы] в начале слов, как правило, не выступает; 
начальный [ы] возможен в редких заимствованных собственных 
существительных.

           Ы́йя, Ы́ныкган.
� Звук [ы] употребляется только после твёрдых согласных.
          Дым [ды́м], тыл [ты́л].
� Звук [и] употребляется только после мягких согласных.
          Физик [ф’и́з’ик].
� Написание буквы и после ж, ш, ц (эти звуки всегда твёрдые) не 
определяется произношением: буквенные сочетания жи, ши, 
ци произносятся как[жы], [шы], [цы].

� Гласный [ы] произносится на месте буквы и также в начале 
слова после предлога на твёрдый согласный (предлог при этом 
не имеет своего ударения и примыкает к последующему слову).

           Из ириса – [из-ы́]риса, без имени – [без-ы́]мени

1. Употребление гласных в составе слова 
имеет в русском языке некоторые 
особенности:



� Гласный [э] употребляется в большинстве 
случаев после мягких согласных.

         Дети [д’э́т’и], вес [в’э́с].
    Но здесь есть отступления. 
Звук [э] сочетается с твёрдыми согласными:

� после [ж], [ш], [ц];
     Жест [жэ́ст], шесть [шэ́с’т’], цены [цэ́ны].
� в некоторых иноязычных словах;
        Тест [тэ́ст], темп [тэ́мп].
� в некоторых сложносокращённых словах.
         ГЭС, ВТЭК.



� Гласный в ударном положении находится 
в сильной позиции, то есть произносится 
наиболее отчётливо и с наибольшей силой. 
Гласный в безударном положении находится 
в слабой позиции, то есть произносится с 
меньшей силой и менее отчётливо.

2. Характерная особенность русского 
произношения – разное звучание гласных 
под ударением и без ударения.



� не изменяют качества звучания в безударном 
положении гласные звуки [и], [ы], [у] (буквы и, 
ы, у, ю);

        Мил [м’и́л] – мила [м’ила́], жил [жы́л] 
– жила [жыла́], шут [шу́т] – (нет) шута [шута́].

� Исключение составляет звук [и]: в начале слова, 
если в потоке речи слово сливается с 
предшествующим словом, оканчивающимся на 
твёрдый согласный, на месте и звучит [ы];

        В изгнании [в ызгна́н’ии].
� изменяют качество звучания в безударном 
положении гласные [а], [о], [э] (буквы а, я, о, ё, 
е, э).

3. В безударном положении (в слабой позиции) 
все гласные звуки произносятся с меньшей 
силой, но одни из них сохраняют свои 
качественные характеристики, а другие – нет:


